

**Zeitschrift:** Traverse : Zeitschrift für Geschichte = Revue d'histoire

**Herausgeber:** [s.n.]

**Band:** 20 (2013)

**Heft:** 1: Politikgeschichte in der Schweiz : eine historiografische Skizze =  
L'histoire politique en Suisse : une esquisse historiographique

**Rubrik:** Heftschwerpunkte = Dossiers thématiques

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## **Heftschwerpunkte** **Dossiers thématiques**

*traverse* 2013/2

### **Chantiers transnationaux de la paix sociale Sozialer Frieden – transnationale Baustellen**

Ce dossier a pour ambition d'éclairer la genèse du modèle social européen en s'attachant à dégager les mécanismes transnationaux qui ont précédé l'institutionnalisation des communautés européennes. Avant même l'adoption des premiers instruments internationaux en la matière (notamment l'adoption en 1961 de la Charte sociale européenne qui conditionnait l'adhésion aux organes communautaires au respect d'une gamme étendue de droits sociaux), l'Europe occidentale s'était en effet déjà dotée d'un ensemble de normes et pratiques sociales d'inspiration commune.

Les différentes études réunies dans ce dossier se focalisent sur la genèse de ce modèle européen garant de paix et de sécurité sociale, et tout particulièrement sur la période de l'entre-deux-guerres dont on sait qu'elle a donné naissance aux premiers projets d'unification européenne. Epoque fondatrice dans l'économie de la collaboration internationale, les années de l'après-première guerre mondiale voient en effet se développer, autour de la Société des Nations, une recomposition des réseaux issus de la nébuleuse réformatrice d'avant 1914, et un profond renouvellement de leurs activités grâce aux potentialités nouvelles créées par ces institutions intergouvernementales.

Se retisse ainsi autour de la SdN tout un entrelacs d'institutions et d'organisations dont l'ambition est de fonder de nouveaux régimes de gouvernance globale de la question sociale: les unes sont intergouvernementales (à l'image de l'Organisation Internationale du Travail et de son secrétariat permanent, le Bureau International du Travail) et visent à établir des normes internationales dans le domaine de la protection des travailleurs. Ce sont aussi des comités techniques propres à la SdN, dont le mandat consultatif fonde les nouvelles missions que l'institution entend assumer dans la reconfiguration des politiques

sociales de son temps. D'autres enfin sont des organisations non gouvernementales, myriades de réseaux transnationaux ou transatlantiques qui gravitent autour des plateformes genevoises, et tout à la fois informent leurs bureaux grâce aux mandats d'experts qu'ils s'y taillent, collaborent à l'hybridation des expériences qui s'y réalisent, et contribuent à infuser dans les scènes nationales les constructions normatives qui s'y élaborent. C'est à une meilleure compréhension de ces mécanismes de connexions et de transferts qu'est consacré ce dossier, à travers l'étude d'une diversité de chantiers et de projets collectifs dont l'aspiration à fonder un régime inédit de paix sociale en Europe représente le socle commun: régulation du temps de travail, santé publique, politiques de la jeunesse ou encore alimentation des classes populaires sont quelques uns des thèmes qui alimentent les débats de ces réseaux et de ces organisations couplant arènes internationales et terrains nationaux.

*traverse 2013/3*

## **Energie**

Energie ist eine der wichtigsten Ressourcen der Gegenwart. Wir nutzen sie täglich zum Heizen, Kochen, Beleuchten, Fortbewegen, Arbeiten. Neben der Endlichkeit der fossilen Energieträger sind in den letzten Jahren auch die mit den Energieregimen verbundenen Risiken (wieder) vermehrt ins Bewusstsein gerückt. Gerade deshalb hat besonders die Energiegeschichte zum 20. Jahrhundert jüngst einen Aufschwung erlebt. Die einzelnen Beiträge zeichnen dabei nicht nur den ungestillten Energiehunger während des Wirtschaftsbooms nach dem Zweiten Weltkrieg nach, sondern gehen auch den Wurzeln des heutigen Energieregimes im 19. Jahrhundert nach. Thematisiert werden die wichtigsten Triebkräfte der Innovationen in der Wasserkraft, die Entwicklungslinien der Energieverwendung und des Energieverbrauchs im Verkehr und in der Landwirtschaft sowie die Auswirkungen eines mehrtägigen Stromausfalls auf die Gesellschaft.

## **Energie**

L'énergie est une des plus importantes ressources de notre époque. Nous l'utilisons quotidiennement pour chauffer, cuisiner, éclairer, se déplacer, travailler. Mise à part la limite des carburants fossiles, une prise de conscience a également eu lieu ces dernières années sur les risques liés aux systèmes énergétiques. Le bond en avant qu'à vécu récemment l'histoire de l'énergie au 20e siècle en est la preuve.

Les diverses contributions ne traitent pas seulement des besoins énergétiques inassouvis durant le boom économique après la Seconde guerre mondiale, mais plongent également aux racines de l'actuel système énergétique au 19e siècle. Les thèmes abordent les plus importantes sources d'innovations dans l'énergie hydraulique, les grandes lignes du développement de l'usage et de la consommation d'énergie dans les transports et l'agriculture, ainsi que les répercussions d'un black-out de plusieurs jours sur la société.